

Communiqué de presse

La Banque des Territoires et le réseau FLAME s'associent pour accélérer la rénovation énergétique des écoles sur l'ensemble du territoire.

Le 9 avril 2025 - La Banque des Territoires via son programme EDURENOV et FLAME, le réseau des Agences Locales de l'Énergie et du Climat (ALEC), s'associent pour déployer un nouveau parcours d'accompagnement à destination des communes. Ce partenariat national a pour objectif de les accompagner et de les aider dans la rénovation de leur bâti scolaire. À travers le réseau FLAME, les Agences Locales de l'Énergie et du Climat, fortes de leur connaissance fine des territoires, travaillent depuis plus d'un an avec le programme EDURENOV de la Banque des Territoires pour identifier des projets de rénovation d'école qui pourraient être accélérés. 1 200 projets ont d'ores et déjà été recensés.

La signature du partenariat national entre le Banque des Territoires et FLAME s'est déroulée au sein de l'École Jean Racine sur la commune d'Ostwald, dans le Bas Rhin. Une rénovation ambitieuse est engagée dans cette école, et permettra de réduire de plus de 60% les consommations énergétiques à travers l'isolation des murs, de la toiture, le changement des fenêtres, le traitement de l'étanchéité à l'air et de la ventilation, de la qualité d'air intérieur et du confort d'été et une installation photovoltaïque. Depuis 2022, la commune est accompagnée par l'Agence du Climat sur l'Eurométropole de Strasbourg dans les différents projets de transition énergétique, dont celui-ci.

Lancé en 2023, le programme EDURENOV de la Banque des Territoires permet d'ores et déjà aux communes de trouver une réponse à leurs besoins en ingénierie technique et en financement de travaux. Ce nouveau parcours permettra aux collectivités, notamment celles accompagnées par les Agences Locales de l'Énergie et du Climat, d'avoir accès à une offre d'ingénierie financière complète. L'objectif ? Transformer leurs *projets* de rénovation de bâti scolaire en *chantiers* de rénovation, en franchissant le cap de la recherche du schéma de financement le plus efficient pour la collectivité.

Ce parcours permettra aux projets identifiés par les ALEC et intégrés dans le programme EDURENOV, après ou en parallèle des études techniques, de bénéficier d'un audit financier flash. Il permettra de trouver la meilleure solution en proposant des scénarios de financement.

Les territoires du Puy-de-Dôme, du Pays de Saint-Brieuc et de l'Eurométropole de Strasbourg, accompagnés respectivement par l'ADUHME, l'ALEC du Pays de Saint-Brieuc et l'Agence du Climat sur l'EMS, seront des territoires pilotes du déploiement de cette nouvelle offre d'ingénierie dès ce mois d'avril, avec un déploiement généralisé cet été.

Maryse COMBRES, Présidente de la Fédération Nationale FLAME

« Ce partenariat permet à FLAME et aux ALEC de franchir une nouvelle étape dans leur relation avec la Banque des Territoires. EDURENOV a su créer une dynamique partenariale exemplaire, rassemblant l'écosystème public et privé de la rénovation des écoles. Les ALEC sont des partenaires clé des collectivités pour la rénovation de leurs écoles. Ce partenariat vient reconnaître le rôle des ALEC pour accompagner dans la durée les collectivités dans leur stratégie patrimoniale, qui permet de faire émerger des projets de rénovation d'école et d'être en appui expert, mais indépendant, tout au long des projets. Ce nouveau parcours vient créer une complémentarité entre la compétence thermique des ALEC et l'expertise financière de la Banque des territoires, pour accélérer la rénovation des écoles. L'ingénierie financière est une étape clé pour les communes. »

Nicolas TURCAT, Directeur du Programme EDURENOV

« Le partenariat stratégique entre la Banque des Territoires et FLAME repose avant tout sur une conviction forte et partagée : l'importance d'un parcours complet et simplifié pour apporter des solutions complémentaires aux

porteurs de projets. Notre rôle est d'accompagner les collectivités sur lesquelles repose la rénovation énergétique des établissements scolaires. En associant l'expertise technique des ALEC à l'ingénierie financière du programme EDURENOV de la Banque des Territoires, nous leur donnons les moyens d'agir efficacement, pour passer à l'action. »

Danielle DAMBACH, Présidente de l'Agence du Climat sur l'Eurométropole de Strasbourg

« Le choix de l'Agence du Climat sur l'Eurométropole de Strasbourg aux côtés de l'ADUHME et de l'ALEC du Pays de Saint-Brieuc, est une reconnaissance du travail engagé par notre Agence, pour accompagner les communes de l'Eurométropole depuis 2021. En seulement 4 ans, nous sommes devenus un partenaire de confiance des communes, pour comprendre leur patrimoine, leurs enjeux énergétiques et les guider dans leurs projets, notamment de rénovation énergétique et de végétalisation des écoles, un chantier prioritaire. Nous nous réjouissons de travailler toujours plus étroitement avec la Banque des Territoires, un partenaire de l'Agence depuis sa création, plus que jamais engagée aux côtés des territoires, pour l'accélération de la rénovation des écoles... »

À propos de la Banque des Territoires

La Banque des Territoires est l'un des métiers de la Caisse des Dépôts. Elle réunit les expertises internes à destination des territoires. Porte d'entrée unique pour ses clients, elle œuvre aux côtés de tous les acteurs territoriaux : collectivités locales, entreprises publiques locales, organismes de logement social, professions juridiques, entreprises et acteurs financiers. Elle les accompagne dans la réalisation de leurs projets d'intérêt général en proposant un continuum de solutions : conseils, prêts, investissements en fonds propres, consignations et services bancaires. En s'adressant à tous les territoires, depuis les zones rurales jusqu'aux métropoles, la Banque des Territoires a pour ambition de maximiser son impact notamment sur les volets de la transformation écologique et de la cohésion sociale et territoriale. Les 37 implantations locales de la Banque des Territoires assurent le déploiement de son action sur l'ensemble des territoires métropolitains et ultra-marins.

Agir ensemble pour développer des territoires plus verts et plus solidaires

banquedesterritoires.fr



A propos de FLAME

Depuis 2004, la Fédération des ALEC (FLAME) rassemble les Agences Locales de l'Energie et du Climat de France. Créées à l'initiative des collectivités locales, les ALEC répondent aux besoins d'expertise opérationnelle des territoires. Outils d'ingénierie mutualisés, les ALEC accompagnent communes et intercommunalités dans leur transition énergétique et climatique, selon les besoins identifiés dans les territoires : conseil pour la rénovation de leurs bâtiments, développement des énergies renouvelables, sensibilisation de tous les publics, végétalisation des bâtiments et espaces, mobilité durable... Le réseau compte 38 ALEC toutes présidées par un élu local, et 750 collaborateurs.trices
